

wältigten die Spanier zu Land und Wasser. Dabei schmückten die Wassergeusen den Spaniern zum Hohn und Trutze die Masten ihrer Schiffe mit gewaltigen Besen; reinfegen wollten sie das Meer, das die Küsten ihres Landes umspüle. Endlich verließ Alba die Niederlande. Seine Nachfolger, Requesens, Don Juan d'Autria und Alexander Farnesa, waren eben so wenig wie er im Stande, die abgefallenen Provinzen zu unterwerfen, sie mußten vielmehr froh sein, den südlichen Theil der Niederlande, das heutige Belgien, der spanischen Krone zu erhalten. Mit den drei Provinzen Holland, Seeland und Utrecht vereinigten sich bald auch die Provinzen Geldern, Friesland, Ober-Üffel und Gröningen. Das geschah 1579 und zwar zu Utrecht. Zwei Jahre später sagte sich der neue Bund in aller Form von Spanien los und im westphälischen Frieden, 1648, wurde die thatsächlich schon lange bestehende Unabhängigkeit der „Generalstaaten“ von allen Mächten anerkannt.

Tessen.

### Aus dem Leben der Ameisen.

Eine alte indische Sage erzählt, daß Ameisen in dem tiefen Dunkel ihres Baues rothes Gold, funkelnde Edelsteine und Perlen von seltener Größe eifersüchtig bewachen und dem, der etwas davon raubt, in Scharen von Millionen überall hinfolgen, bis er den Schatz wieder herausgegeben. Diese Sage beruht auf einer sonderbaren Erscheinung, welche Naturforscher bei einigen Ameisenarten beobachtet haben. Wie die Dohlen, Elstern und Raben eine besondere Vorliebe für hellblinkende und buntsfarbige Dinge haben, dieselben, wo sie solche finden, entwenden und in ihr Nest tragen, so gibt es